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          : Abstract of Thesis 

  

 التربية للعلوم الانسانيةالكلية :

 التاريخسم :الق

 التاريخ الحديث :التخصص 

 ابتهال فرحان خليفةاسم الطالب:

 كاظم الحجاج عبد الحسنأ.م. د. فرات اسم المشرف:

 الماجستير :الشهادة 

 ( 8491- 8491الحوزة العلمية في النجف الاشرف من القضية الفلسطينية )موقف 

،  8491- 8491من القضية الفلسطينية  هذه الدراسة تسلط الضوء على موقف الحوزة العلمية في النجف الاشرف

،  8491 الأولالى حرب تشرين  الأولى الإسرائيلية  –وفيها تحاول الباحثة تتبع الموقف منذ نشوب الحرب العربية 

التي شهدتها فلسطين والمنطقة  الأحداثالحوزة والنجف من حيث تكشف الدراسة عن موقف علماء وطلبة وجماهير 

المراجع وما تركته من اثر  لأبرز الفتاوىبيانات العلماء وكذلك ك من خلال خطب وتصريحات وفي ظل حروب ثلاثة ذل

 في اتخاذ القرارات والموقف الشعبي من القضية . أثرتفي الشارع السياسي العراقي وكيف  ملموس
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The Attitude of Hawza Ilmiyya in Najaf Regarding the Palestinian Cause (1948 – 1973 ) 

       This Research studies the attitude of Hawza IImiyya in Najaf toward the Palestinian cause (1948-

1973) . The researcher tries to follow that attitude beginning from the First Arab – Israel War and ending 

in October War 1973. The study explores the attitude of the scientists, students and people of Hawza 

and Najaf toward the incidents that occurred in Palestine and the area throughout three wars. This 

attitude is shown through the speeches and declarations of the scientists, and the fatwas of Shia 

religious leaders that influence on the Iraqi political opinion, and how they influence on the popular 

opinion and the decisions concerning the cause.     

 

 

 

 


